

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE COSTA RICA, JUEVES 13 DE AGOSTO DE 1925

NUM 2007

EL ASUNTO DEL SALITRE

Gran revuelo han causado las declaraciones hechas por el señor Van der Laet, ex-Director del Departamento de agricultura, con eso de la importación de salitre de Chile, que a estas horas ni se sabe quién lo pidió, pero fue pagado por cuenta del Estado.

No se respetó la ley al no hacerse la licitación correspondiente, y todo parece que hubo afán de favorecer a determinada persona con ese negocio. Todo el proceder es oscuro; no se ajusta a la norma de conducta tan predicada por el Gobierno.

De buenas a primeras no queremos fijar a quién corresponde la responsabilidad en este asunto tan feo para el buen prestigio de los que a cada momento, en reportajes por la prensa, manifestaban su deseo de que todo se hiciera bajo el orden más estricto de economía y a la luz del sol, para que el país entero se entere de los manejos gubernamentales.

Pero de lo ocurrido se desprende que todo eso ha sido flor de un día y que las licitaciones no son más que un simple tífere para unas cosas, mientras que para las otras se ponen al margen para que no estorben la buena marcha de un negocio que se hace a la sombra.

El escándalo del salitre corresponde a la Secretaría de Hacienda, según la declaración del señor Van der Laet. Y porque corresponde a Hacienda se ha guardado silencio.

Como no toca a la Secretaría de Fomento, contra la que se han descargado todos los pretextos de hacer escándalo y todas las argucias de la inquina contra un partido político, el asunto ha quedado relegado de su correspondiente ruido y de su correspondiente actividad investigadora, a pesar de que el que nos ocupa es de una mayor gravedad que todas esas futilidades políticas ensañadas contra el Secretario de Fomento.

Pero como ahora se trata de la Secretaría de Hacienda, de donde han salido tantos reportajes con humos de moralidad y economía, puestas en tan mal predicado de esta vez, hay que guardar un criminal silencio.

Y ese silencio, en lugar de echar tierra al asunto, es una aceptación de la culpa y está acusando ante la conciencia nacional la falta cometida.

Es necesario que tales procederes desaparezcan, para ganar la confianza del pueblo. Y si hay en este caso un mal proceder, que se haga sanción contra el responsable, que aquí lo sería el Secretario de Hacienda, el cual siempre ha estado presto para caer sobre el de Fomento, bajo cualquier pretexto y por cualquier nimiedad. Su actividad ha sido asombrosa, para corregir entuertos que se desvanecían por sí solos, no teniendo otro objeto que el chequeo internacional y malicioso contra esa sección del Gobierno, a sabiendas de que con eso sólo se dañaba al Reformismo.

Ahora llegó el turno al infatigable chequeador político, para chequearlo a él, y en un aspecto de mayor seriedad, porque con eso del salitre se ha puesto por los lodos la recta conducta del Gobierno.

Así como en Fomento se ha buscado con afán algunas renuncias por causas aparentes, así ahora que parece haber una razón justificada, se debe buscar también una renuncia, ya que las licitaciones han sido un mero juego para llevar a cabo, bajo su sombra, otros procederes incorrectos.

CANTA CLARO

Un maltratador de mujeres

En el Paso de la Vaca anoche Alberto Gómez sin ninguna piedad ultrajaba dándole de palos a una pobre mujer llamada Jacoba Solano. Debido a la intervención de un chauffeur, Gómez no dejó exámine a su víctima. La policía quiso capturar al mal hechor pero sin resultado porque huyó.

Viajero

Procedente de Nicaragua llegó a San José el distinguido obrero don Pedro Joaquín Vallecillo, en unión de su señora esposa doña Amelia Hernández de Vallecillo. Permanecerán una semana regresando después a su hogar. La Prensa se complace en saludar al señor Vallecillo, que es un artesano distinguido de Managua.

Cesaron las convulsiones

San Pedro Sula, 11.—Ha entrado Honduras en completa paz y todos sus habitantes se dedican al trabajo reparador.

Las fuerzas que operaban en occidente han sido liquidadas.

—En esta ciudad se ha desarrollado una fiebre de construcción de casas. Todos buscan la manera de tener su hogar propio.

—En La Ceiba ha reaparecido el diario «Atlántida» que dirige el Dr. Lejarza.

No hubo sesión

Anoche se debió conocer del conflicto de los acarreadores de basuras, en la Comisión de Sanidad.

Pero no hubo sesión.

Todos brillaron por su ausencia.

Magnífico!

Eso es una buena fórmula para esquivar las justas pretensiones de las agrupaciones de trabajadores.

El Ingeniero Municipal se retira

El Ingeniero Municipal don Manuel A. Víquez está para salir a Europa en vías de recreo. Durará por allá tres meses. El señor Víquez ha solicitado a las autoridades competentes el correspondiente permiso. Se nos informa que es candidato para reemplazar al Ingeniero Municipal durante su ausencia, el señor Ricardo Fernández Peralta.

El secuestro de Mary Pickford

Los Angeles.—El genito que se congregó en la sala del Tribunal en que ha de ser juzgado los tres hombres acusados de haber tramado una conspiración para secuestrar a la artista Mary Pickford, presencia un espectáculo inesperado.

Los aguciles y guardias del Tribunal, revolver en mano, emprendieron la persecución de Pedro Lopez, que intentó ir de la sala en que lo estaba interrogando el Fiscal. López bajó precipitadamente cuatro tramos de escalera, pero fue capturado al introducirse en el cuarto destinado a los representantes de la prensa.

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección

Comandante de San Lucas

Habiendo fallecido el Comandante Primero del Presidio de San Lucas, el Teniente Coronel don Juan Suñol Guardiola, fué nombrado para el desempeño del cargo el señor Filadelfo Ramírez, Capitán en servicio activo.

El acto público de hoy

Hemos recibido la siguiente invitación de la Asociación de Estudiantes Universitarios e Intelectuales de Costa Rica: señor Director:

Tenemos el gusto de invitar a Ud. al acto público que tendrá lugar en los salones de la Biblioteca Nacional, con motivo de la colocación del Lic. Vasco Celos, a las 7 y media de la noche del jueves 26 de Agosto.

Su asistencia a ese acto dejará comprometida la gratitud de nosotros.

¿Qué pasa en Grecia?

Hemos sido informados de que en Grecia existe algo de disgusto entre las personas sensatas, por el proceder inescrupuloso de los que están encargados de conducir a la sociedad, por los senderos de la más sana moral.

Nos refiere nuestro informante, que el señor Cura Párroco está allegando fondos a beneficio de la iglesia, valiéndose de un juego de azar: la ruleta; ocupando para tal fin al sacristán y a unas honorables señoras. El señor Jefe Político, sin duda alguna, ha permitido que se establezcan en un lado del mercado, infringiendo así las leyes prohibitivas de los juegos de azar.

Lo lamentable es, que no sólo los adultos concurren a jugar, sino que también los niños, despertando en ellos la pasión por el juego en sus tiernos corazones.

Y esto es cosa de todos los domingos. Recuérdense, señor Cura y señor Jefe Político, de sus respectivos cargos, y de la moral, esa ciencia de los deberes del hombre, que consiste en hacer el bien y evitar el mal. Trasládamos la queja a las autoridades respectivas.

Corresponsal

¿Quiere Ud. buenos libros? Recorte el cupón de La Prensa

LA SUBASTA DE LOS TESOROS DEL ZAR

Moscou, agosto.—Al se ha dado al público, el cual según la noticia, ha ofrecido el precio de \$500.000 por el juego de comedor personal del zar.

Lujosos trajes japoneses de mañana, regalos del Mikado a la ex-emperatriz Alejandra, produjeron elevados precios.

Miles de artículos pertenecientes a Olga, hija del zar, trabajos finísimos de lencería procedentes de la fábrica de Lyons, estaban expuestos artísticamente.

Entre los objetos se veía también una de las cunas del ex-heredero al trono de todas las Rusias. Una segunda cuna fué reservada para el Museo.

El sustituto

de don Julio Van der Laet en el departamento de Agricultura

La renuncia que don Julio Van der Laet interpuso del cargo de Director del Departamento de Agricultura, le fue aceptada. Hoy se publica en La Gaceta el correspondiente acuerdo.

Para reponer al Sr. Van der Laet la Secretaría de Fomento ha pensado en el señor Elías Vicente, quien actualmente desempeña el profesorado de Agricultura en el Liceo de Costa Rica. El señor Ministro Volio hizo el ofrecimiento al señor Vicente y durante todo el día de hoy han estado conferenciando en el local de la Secretaría Ministro y candidato para una mejor orientación del Departamento de Agricultura.

Una vez que esté en posesión de su cargo el Sr. Vicente se procederá a reponer al Visitador de los Campos de Experimentación don Felipe Neri Van der Laet, que también renunció.

Amigo que mejora su salud

Nuestro estimado amigo don Carlos Sierra, uno de los buenos abanderados de la Causa de la Reforma, se halla un tanto mejorado de la penosa enfermedad que lo hizo gurdar cama por muchos días.

De veras nos alegramos del estado del amigo Sierra, deseando su total y pronto restablecimiento.

Ahogados bajo el manto de la Pilara

Ayer fue publicada una protesta de algunas personas de Tres Ríos con motivo del honor que se hizo en esa villa en erigirla en ciudad.

Protestar porque se dió un grado más, en el escalafón del adelanto, a esa villa, si que es algo digno de hombres que aún están por el retraso y no por el progreso de los pueblos.

El Alcalde, el Jefe Político, el Ayuntamiento, evocando una protesta legendaria por algo muy sonado y que sólo luce leerlo en las novelas de Pereda o de Selgas, firmaron la protesta. Porque prefieren ly qué romanticismo de hombres santo Dios! que se llame villa de Pilar y no ciudad. Pareciera que gustan más de todo lo que tiene sabor a primitivo, [conste que no con taparrabo] a rusticidad y olor montuno, que la sacrilegá ostentación del título de ciudad. ¡Dios los libre!

Pero, qué celo por la Pilarica desplegaron esos señores Alcalde, Jefe Político y Municipales! Por supuesto que eso lo harían en cabildo solemne! No era para menos.

Había que hacer algo monumental, que resonara en el pueblo y éste dijera: aún hay Alcalde y Jefe Político y Municipales en este pueblo.

Las autoridades pilaras o pilares, en su precocidad desmedida, descubrieron que el hacerse ciudad la villa de Tres Ríos, era un golpe político del General Volio.

Bendito sea Dios con ese ingenio de hombres! Los vecinos que no están con el afán de retroceso de esos señores, han descubierto también, que el golpe político es de ellos. Demeritar la actitud del General Volio, para evitar cualquier avance reformista en esa localidad.

¡Vaya una ocurrencia tan genial! Es tan fácil tomar un acuerdo cuando hay mayoría de empecinados enemigos de la reforma, y es tan fácil escribir y publicar una protesta, aunque esta esté llena de gansadas.....

Por eso no se apuren, señores empecinados. Con su golpe político, qué lo hacen aparecer invertido en la publicación, nada consiguen.

¡Pero como les cayó la sopa en la miel! Si se ve que estaban en espera de algo, para dar sus brochazos gordos y que el público viera sus nombres en los papeles.

El Alcalde no quiere ciudad; quiere villa. El Jefe Político lo mismo y los Municipales también. ¡"Adió!" Eso de vivir en una "suída" sólo se queda para los malos prójimos que no sienten apego por la tierra.

Esos buenos hijos de la Virgen Pilarica quisieron dar un ejemplo de conservatismo al General Volio, aduciendo ante el pueblo razones de "peso", pero no dándole al mismo que tras esa mampara se preparaba ese golpe para restar prestigio al candidato del partido Reformista. Eso es lo que ha habido "in mente", para entre ellos.

Y para eso invocaron a la pilara, al pilar, al pilón, al pilastre, a la pila. Y con altruismo digno de ellos, sacrificaron la satisfacción de un título más avanzado, porque así había que hacerlo en la pesadilla de los molinos de viento.

Nada; que ellos se salieron con la suya, y que ese paso tan avanzado para hacer honor a su terruño, será motivo de una condecoración.

Don Chico Mayorga podría lucirse ahora, ya que lo han hecho representante de ese deseo conservador, pidiendo al Congreso, como demostración de desagravio para esas personas, que se les otorgue medallas honoríficas y que sus efigies sean colocadas en el Salón de la Municipalidad de Tres Ríos, para que el pueblo recuerde con veneración tan gallarda acción.

PERIQUIN

DE ATENAS

Ya los principales azules, que son pocos aquí y que ni entre ellos están de acuerdo, no quieren que se les llamen Jimenistas; ni azules, ni mucho menos republicanos, ya esos nombre suenan mal. Ahora quieren llamarse «Carlistas».

Con este nuevo nombre tratan de reconciliarse entre ellos; así tuvimos la sorpresa de ver, en una de las esquinas de la plaza, un día de estos, conversando ya muy amigablemente, a dos enemigos: a don Hector Carlos con don Carlos Nazario. Los felicitamos por su buena política. Con este ejemplo vendrá la reconciliación de otros Carlistas; como el Notario, con el señor Alcalde, aunque éste último no se le puede llamar Carlista, porque ha dicho que don Carlos María no tiene capacidades para Presidente de la República.

Ya los «Carlistas» esperaban de un momento a otro la renuncia del Ministro de Fomento, pero se quedaron con un palmo de narices al leer la carta de don Ricardo, que refiriéndose a don Carlos Volio Tinoco, dice: «por que no quiero que se ciernan sombras sobre el ministro de Fomento, de cuya honorabilidad con todo gusto me pre-

sento como fador solidario Ricardo Jiménez.» Ya con esto pueden los Carlistas esperar más pronto la caída del Ministro de Fomento.

El Partido Reformista de aquí, está siguiéndoles la pista a unos empleados del Magisterio, que sin derecho alguno, se han dado a la tarea de hacer política solapada, cogiendo como arma, de que el General Volio vendió el partido; por fortuna que cuando han hecho esta clase de conquistas han recibido por contestación, que es más desprestigio para don Ricardo haber tenido que comprar un partido para llegar a la Presidencia, si así fuera. Don Ricardo tomará buena nota de estas personas cuando se le presenten los nombres de ellos si continúan apartándose de sus obligaciones.

Corresponsal

EL NUMERO 71 es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

No olvide el cupón de La Prensa

Información extranjera

Un filántropo a bruma: do a consejos

New York.—Leopold Schep es fabricante de productos de coco, con oficinas en 18, Duane St. Nueva York. Contando 86 años y poco más o menos, tantos millones como años, y siendo de inclinaciones filantrópicas, pues se le atribuyen donativos montantes a \$5 000 000, concibió la plausible idea de repartir el resto de su fortuna, empleándola en obras de verdadera filantropía, precisamente en donde más falta hiciesen y más beneficio pudiesen realizar. Al efecto invitó al público, por medio de la prensa, para que le aconsejase sobre la mejor manera de realizar su benemérita idea. En mala hora, cuando al día siguiente fué a su despacho se encontró con una pirámide de correspondencia formada por más de 3.000 cartas. Luego empezó la gente a invadirle el despacho, los pasillos, y al poco rato apenas se cabía en el edificio. Centenares de hombres y mujeres le asediaban con sus consejos y planes, y a poca gente del concurso componíase de gente que, en realidad, parecía necesitar de los beneficios ofrecidos. Al fin Mr. Schep ordenó a una imprenta diez mil blancos para distribuir a guisa de cuestionarios y nombró Mr. Phillip Ritter, de 185 Madison Avenue, para servir de intermediario entre él y los pedigueños.

El Instituto Rockefeller en Madrid

Madrid.— El Directorio comunicó que la Institución Rockefeller, de New York, ha destinado un crédito de cuatrocientos veinte mil dólares, para la creación en Madrid de un Instituto de Física y Química.

El gobierno ha aceptado la donación y ha encargado al Subsecretario de Instrucción que transmita a Rockefeller el testimonio de gratitud de España.

No hace mucho tiempo aun estuvo en España una comisión de la Fundación Rockefeller estudiando las enfermedades peculiares de España, especialmente los microbios del tifus y la viruela y de acuerdo con el Instituto Nacional de Ciencias y el Instituto Bacteriológico de Alfonso XII planearon la creación de ese nuevo centro de investigación.

El Directorio ha ordenado ya la adquisición de terrenos para el Instituto así como el crédito para el pago de los mismos.

A 800 millas por hora

Cleveland.— La próxima generación está llamada a volar en aeroplano a quinientas millas por hora. Con tan tremenda velocidad la gente podrá trabajar en los centros de industria sin la necesidad de vivir en las condi-

ciones poco higiénicas y cómodas de esas aglomeraciones de humanidad.

Grandes espacios de terreno que hoy son labranzas, serán entonces distritos residenciales. Cuando se piensa en la tremenda velocidad del aeroplano actual y la mucho mayor que podrá alcanzarse, tal idea pierde el carácter de ensueño.

Así lo vaticinó el comandante Reed Chambers, de Detroit, Michigan, que se encuentra en Cleveland perfeccionando los hangares de este puerto aéreo y otros campos de aviación. Chambers estuvo en la guerra europea y sirvió de aviador en ella por 22 meses.

LISTA PRIMERA

de los libros que están a la venta en casa Falcó

- Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa. Precio \$ 3.00 t.
- Pascuala Ivanovitch Flores de hastío
- Figuras y cosas que pasaron, novela
- Relojos de la senda oscura, novela
- El Japon
- Carmen Silva
- La Basílica fantasma, folleto, 0.30
- Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa. Precio \$3.00 t.
- El paso tranquilo, novela
- Federica, novela
- La confesión de un amante, novela
- La señorita Jauffre, novela
- El adivinador ciego, novela
- Nuevas cartas de mujeres
- Últimas cartas de mujeres
- Obras de LUIS PIRANDELLO, escritor distinguido de Italia. Precio \$ 3.00 tomo
- Tercecos, tomos
- El carnaval de los muertos, novelas
- Y mañana lunes...., cuentos
- Un caballo en la luna, novelas
- El mantón negro, novelas
- Obras de R. PEREZ DE AYALA a \$ 3.50 el tomo
- Bajo el signo de Artemisa, novela
- La vida en un colegio de jesuitas, novela
- El sendero innumerable, poemas
- Hesperion, cuento
- El libro del espíritu y del arte italiano
- Las máscaras, ensayos de crítica teatral, 2 tomos
- Belarmino y Apolonio, novela
- El sendero andante, poemas
- Luna de miel, luna de miel, novela
- Los trabajos de Urbano y Simona, novela, continuación de Luna de miel, luna de miel
- El ombligo del mundo, novela
- Cuarto menguante, novela, 0-30
- Obras de R. GÓMEZ DE LA SERNA a \$ 3.00 el tomo
- El circo
- El chalet de las rosas, novela
- La malicia de las acacias
- Cinelandia, novela grande
- Obras de E. T. DOSTOIEVSKI
- Los hermanos Karamazov, novela, 2 tomos, \$ 6.00
- La patrona, novelas, 2.00
- OBRAS A \$ 3.00 EL TOMO
- La formación de sí mismo (el diálogo entre la vida y los libros), por Gabriel Alomar
- La virgen de los siete dolores, novela, por Mario Mariani
- La travesía camarera del amor, cuentos, por Mura
- Piccola, novela, por Mura
- El perro yankee, por Luis Arquistain
- OBRAS A \$ 2.50 EL TOMO
- Uncartación, novela, por Aurora Sand
- El crimen de las máscaras, novela, por Manuel Ugarte
- Un hombre libre (el culto del yo), por Mauricio Barrés, de la Academia Francesa
- Vida y obra de Angel Ganivet, por M. Fernández A.
- El vellocino de oro, novela, por J. de Gourmont
- En el jardín del feminismo, novela, por Colette Yver.

Recorte el cupón de "La Prensa"

Depósito y aserradero de Maderas
A. GIUSTINIANI
 Maderas de todas clases y dimensiones
 Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
 Frente a la Estación del Pacífico.
 Apartado 334 Teléfono 61

Suba o Baje
 — el —
A ZUGAR
 El pueblo consigue siempre los mejores precios en el Depósito de
J. A. GORONADO
 Avenida Central - Frente a la Favorita - Teléfono 511
 -- PIDANOS EL SUYO --

United Fruit Co.
Servicio de vapores
 Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores hacen escala en Habana y Cristóbal.
 Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.
 Habrá un servicio semanal entre Boston puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.
 Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana precedentes de Bristol, via Kingston, y zarparán los viernes, en la tarde, para Bristol, Inglaterra, via Cristóbal y Kingston.
 Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.
 Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores. Sub-Agentes en San José

M. M. MARSH, Administrador. San José, Julio 8 de 1925

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
 Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
 100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martínez & Co.
 APARTADO N° 211 TELÉFONO N° 604

DEPOSITO EL LIBANO
de ARTURO VOLIO J.
 Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, Majillas, reglas, cadernillos, etc
 No olvide que es el que vende MAS BARATO
 Dirección: Calle del Pacífico
 Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

Nota del día

SOBRE UN IMPORTANTE ARTICULO

La guerra social

Nuestro colega «La Tribuna» reprodujo el domingo un artículo de Raymond Poincaré, que es de una trascendencia muy grande por las cosas que dice y por las que deja entrever y por la autoridad política de quien lo firma. Emboscados entre las líneas de ese artículo, hay una inmensidad de posibles acontecimientos, de colosales sorpresas que se están preparando en el misterio de las conspiraciones internacionales.

Permítasenos de pasada expresar nuestra satisfacción al ver confirmados nada menos que por Poincaré un hecho importante señalado por nosotros en las últimas semanas. Nosotros expusimos claramente cómo Rusia se esfuerza ahora por desbaratar los dos grandes Imperios coloniales de Inglaterra y Francia, conspirando en todas sus colonias de Asia y África, preparando para el momento oportuno (que será al estallar la próxima guerra europea) un alzamiento general de todas ellas contra el dominio europeo. Y Poincaré, que está perfectamente enterado de estas cosas, nos dice, en el mencionado artículo: «En China, como en todas las colonias británicas y francesas, sus maniobras redoblan en intensidad y violencia». Nos cabe, pues, la satisfacción de tener bien enfocado el gran problema mundial de nuestro tiempo.

Pero en ese artículo del famoso Ex-Presidente de Francia, se clara de una manera más franca, como nadie lo ha hecho hasta ahora, el formidable conflicto que posiblemente ha de surgir entre el mundo comunista que nace y el mundo capitalista que muere sin darse cuenta de que se está muriendo.

Nosotros hemos manifestado nuestra extrañeza al ver que los Gobiernos capitalistas parecían ignorar el peligro tan grande que para ellos representa la existencia de un régimen francamente socialista y revolucionario, extendido en media Europa y media Asia, abarcando un conjunto de doscientos millones de habitantes, q' a tanto o más ascienden las siete Repúblicas Soviéticas federadas. Pero ahora vemos que esos gobiernos no ignoraban el gran peligro, sino que hacían como lo ignoraban para no alarmar a sus pueblos. Parece que ya no se puede ocultar, y empiezan a expresarse con mayor claridad.

Lea el lector despacio estas consideraciones que copiamos del Artículo de Poincaré:

«La pobre Europa no tiene derecho todavía a reposar sobre una suave almohada de paz. El Viejo Mundo ha quedado expuesto a dos grandes peligros por el espíritu de desquite que sopla del Rhin y el espíritu de la revolución que sopla de Rusia, y parece que la Gran Bretaña se preocupa ahora más de lo segundo que de lo primero. Hasta es uno de los motivos por qué piensa en la aproximación de Alemania y Francia. Para ayudar a la conclusión del Pacto se llega a atribuir a Hindenburg una frase que seguramente no ha pronunciado «Pronto vendrá el día en que serviré a órdenes de Foch para defender a Europa contra los bolcheviques» Reconozco ciertamente que no hay que cerrar los ojos a los manejos soviéticos».

Señala a continuación las conspiraciones comunistas en las colonias francesas y británicas; las medidas de policía «contra los principales agitadores franceses y extranjeros cuya culpabilidad se ha comprobado»; el peligro que corre «nuestra civilización», y añade esto otro importantísimo:

«Se comprnde que Gran Bretaña tenga también la preocupación de acabar con la propaganda soviética en la India, pero por el pretexto de escapar del bolcheviquismo no es razonable que Europa caiga párdidamente en los brazos de Alemania, sometándose a sus caprichos, lo que sería una imprudencia», tanto más peligrosa, cuanto que nadie sabe exactamente cómo están desde el Tratado de Rapallo las relaciones entre Alemania y Rusia a la vez cuando estallan entre ellas pequeñas querellas, que se parecen mucho a las querellas de amor, y subsisten afinidades secretas, cuyos efectos no dejan de ser visibles e inquietantes».

Confesamos que, a pesar de seguir con mucha atención el gran problema actual del mundo, esas palabras de Poincaré nos han sorprendido y hasta nos han emocionado un poco.

¿Qué significa todo eso? ¿Es la guerra social que se aproxima? La indiscutible autoridad política de Poincaré, en un momento de sinceridad, lo deja entrever claramente.

Rusia está dispuesta a encender la guerra social en todo el mundo; pero a los directores de Rusia les sobra talento para no provocar esa guerra en condiciones de inferioridad. Para prepararse una posición fuerte y ventajosa, Rusia se está consiguiendo la amistad y la adhesión de China con sus cuatrocientos millones de habitantes; se está consiguiendo la amistad y la gratitud de la numerosa multitud de la India; se está consiguiendo la amistad y la adhesión de todo el mundo musulmán, empezando por Turquía que debe a Moscú su existencia actual. Rusia se prepara de tal manera, que en la próxima guerra le sea posible sublevar todos pueblos coloniales contra las Grandes Potencias. ¿Cuántos millones de chinos, indios y musulmanes podría Rusia agregar a su ejército rojo? ¿No asusta solo el pensarlo?

Bien claro se ve ahora como Londres y París y Berlín y Bruselas y Varsovia y todas las capitales del viejo régimen, están preocupadísimas viendo la manera de hacer frente todas unidas, a la guerra social que Rusia está

El baritono de la Compañía de Opera, víctima de audaz robo

Dos prendedores, valorados en \$900.00, le fueron robados el sábado por la mañana, de su apartamento del Hotel Francés, al baritono de la compañía de ópera italiana, Graziani.

El autor del robo fué un empleado del mismo hotel. Quería asistir a un baile, y no teniendo dinero para ello, los cogió y los empenó en la casa de empeño de Ezzio Mazali.

Pero da la casualidad que otro miembro de esa compañía entraba a la misma casa, viendo allí al mozo del hotel con unas alhajas.

El lunes, cuando el al artista puso en cono-

cimiento de lo ocurrido al Administrador del hotel, el compañero le notificó lo que había visto.

Y lo más curioso es que el mozo llegaba al hotel cuando otro empleado le puso al tanto de lo que se había descubierto, trató de huir capturándolo la policia, en una puerta de hierro del Pasaje Dent. En su carrera, quien sabe cómo, uno de los dedos de la mano le quedó prendado en la reja no pudiendo continuar en su fuga.

Parece que el dedo se lo dislocó.

El empleado de dicho hotel fué conducido al cuartel de policia.

CANFIN

LUZ SUPERIOR

a precio barato ofrece en el

ALMACEN TOMAS FERNANDEZ

Apartado 614 — Teléfono 198

PANTALONES

esta semana donde

ROBERT

Constantino Navas

100 varas al Sur del Hotel Washington

Agente exclusivo para la venta de la famosa máquina de coser y bordar OSSA que cose para atrás y para adelante con sólo mover una palanca. Gran surtido de LOZA FINA y objetos de hierro enlozados. Precios bajísimos. HAGA UNA VISITA A ESTA CASA Y SE CONVENCERA

IMPRESA "GERMINAL"

preparando. Hasta se le atribuye a Hindenburg la idea un tanto extraña de que tendrá que surgir a las órdenes de Foch «para defender a Europa contra los bolshheviks». No creemos que esa frase sea cierta; pero el hecho de que Poincaré la recoja, aun desconfianza, demuestra que es muy honda la inquietud que Rusia está produciendo. ¡Y ese sovietismo ruso era el que nos declan los gobernantes y los grandes periódicos que no duraría tres meses!

Ya verán ustedes como los gobiernos de las grandes naciones no son capaces de unirse seriamente contra Rusia. Tienen entre ellos demasiadas competencias para que sea posible una unión verdadera. Los rusos ya cuentan de antemano con las inevitables desavenencias de los gobiernos capitalistas que puede ser la causa principal de la victoria socialista, ináxime cuando todos esos gobiernos recelan de su propios pueblos que están más o menos contagiados del virus del socialismo.

Mientras tanto, las naciones imperialistas contemplan como los rusos conspiran en todas sus colonias y no encuentran la manera de impedirlo y se ven forzadas a sufrir las consecuencias. Esto es ya un signo de impotencia que autoriza el pesimismo del porvenir.

Notas y noticias Simpática fiesta en San Juan de Tibás

Con el Ilmo. Obispo de Alajuela Mons. Monestel, llegó a esta ciudad, procedente de Roma, el Pbro. don Rosendo de J. Valenciano, Cura de la Parroquia de la Merced. Con tal motivo esa Parroquia estuvo de fiesta ayer. Todos los feligreses se juntaron para agasajar a su parroco. Hubo vivas, flores y un Tedeum en acción de Gracias.

«La Prensa» saluda al apreciable Pbro. Valenciano.

La señora esposa del Ministro de México en Costa Rica, doña Lucrecia Cuadra de Modis Bolio llegó ayer a San José, después de pasar una larga temporada en Cuba, lugar de su nacimiento. Reciba la apreciable dama nuestro saludo.

En «Vuelta de Jorco» hubo una riña sangrienta entre dos campesinos de apellido Castro y Sánchez. Ambos salieron con heridas graves y las autoridades de policia si-guen las investigaciones del hecho criminal.

Con motivo de celebrar el día de su cumpleaños, la simpática señorita Elia Soto, en casa de sus padres, en San Juan de Tibás, se verificó una lucida fiesta, a la que concurren muchas amistades de tan culta joven.

Se bailó hasta muy avanzada la noche, y entre los concurrentes se encontraban éstos:

Señoritas: Elia Soto, Zelmira Soto, Etlvina Soto, Lydia Álvarez, Teresa Soto, Virginia Álvarez y doña Elia de Soto.

Señores: Eliseo Soto, Elisardo González, Ricardo González, Jesús Saborío, Gonzalo Soto, Joaquín Álvarez, Gordiano Rodríguez y Emilio Muñoz.

La fiesta estuvo muy animada y fué amenizada por un jaz-band que se contrató en esta capital.

Tanto la señorita Soto, como sus padres, atendieron amablemente a los invitados.

Partido Reformista de Limón

Se recuerda a todos los coopartidarios y simpatizadores de nuestra causa, que en sesión celebrada el 4 de los corrientes, se acordó celebrar sesiones ordinarias los días domingo, a las 7 p. m Local: Taller de Sastrería de don Francisco Castro

Limón, 30 de Julio de 1925.

RODOLFO BONILLA
Presidente

PERMANENTE

A los REFORMISTAS se hace saber: que para todo asunto relacionado con nuestra política, deben dirigirse, en su respectivas actividades, a lo señores que a continuación se enumeran:

- 1º—Jefe y Candidato del Partido:
General don JORGE VOLIO JIMENEZ
- 2º—Secretario General:
Lic. Aurelio Salazar Salazar
- 3º—Secretario de la Jefatura:
Don José Maria León Roca
- 4º—Tesorero General:
Don Jose Miguel Ro riguez Villarreal
- 5º—Jefe General de Propaganda:
Don Lesmes Sauruz Segura
- Jefe de Redacción:
Don Octavio Montero
- El Secretario General, A. SALAZAR S.

Nota: Toda contribución pecuniaria para poder ser recibida, debe dirigirse al Tesorero General del Partido José Miguel Rodríguez Villarreal. Ninguna otra persona está autorizada para recibir dinero en nombre del Partido Reformista.—San José, mayo de 1925.

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de pasimires y ropa hecha
LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Patriótica proclama de los obreros nicaraguenses

Por considerarla de alto interés, damos a conocer a nuestros lectores la siguiente proclama lanzada por los obreros nicaraguenses a raíz de la desocupación yanque:

"Compañeros: Un acontecimiento trascendental en la vida de nuestra Patria va a verificarse dentro de pocos días: la desocupación de nuestro sagrado suelo por las fuerzas norteamericanas que desde hace trece años lo han estado hollando para vergüenza nuestra y eterno descrédito para la nación que produjo a Washington y Lincoln.

Un inmenso júbilo se apodera de nuestros corazones al contemplar que sobre nuestras ciudades y nuestros montes y nuestros lagos ya no flotará en señal de soberanía, otra bandera que la bandera nuestra, la bandera azul y blanca, emblema gloriosa brotada de la mente de nuestros Próceres para que sea el símbolo perpetuo de la Patria Centroamericana, libre, soberana e independiente.

No vamos en este momento ni a maldecir, ni a renegar del Gobierno norteamericano, mucho menos de aquel pueblo, con quien queremos conservar las más fraternales relaciones; pero sí queremos decirle muy alto y muy hondo, para que lo oiga la América y el mundo, que que no conviertan otra vez en emblema de piratería la bandera de Bunker Hill y de Charleston, que la bandera de un pueblo civilizado y democrático no puede cubrir con sus colores inmarcesibles las depredaciones del banquero insaciable, ni la codicia voraz del agiotista sin Dios, sin patria y sin conciencia. La bandera de un pueblo como el pueblo norteamericano, no puede, sin ser una gran burla y un gran escarnio para la civilización cristiana, flotar en otro ambiente que en el de la libertad y el derecho humano, para la convivencia amable de todos los pueblos de la tierra.

Flote siempre, saludada por nosotros, la bandera libertadora y amiga de Jorge Washington, y nunca jamás la esclavizadora y pirática de William Walker.

Compañeros:

Bien sabéis vosotros, que nuestras fratricidas luchas fueron el pretexto invocado por la diplomacia del dólar para humillarlas con una ocupación militar, al amparo de la cual se nos ha explotado inicua y por el banquero en matrimonio con el político, durante más de una década, convirtiendo a nuestra república en verdadera factoría de Wall Street. Y aunque ese pretexto no puede jamás justificar el atentado, nosotros no lo debemos dar, porque, además, toda guerra civil, toda lucha armada, no solamente es contraria al bien público, porque destruye propiedades, aniquila vidas y engendra odios, sino que en último término somos nosotros los obreros los únicos perjudicados con los motines que la ambición caudillesca y partidaria ha provocado en nuestra tierra durante más de un siglo.

Sangre en la trincheras para encajar el caudillo, y sudor en el campo y en el taller para engordarlo, esta es la historia de nuestras fermentadas revoluciones; y este ha sido también el pretexto de la intervención extranjera.

No desconocemos que la democracia es agitación, es movimiento, es lucha; pero todo esto, para que sea fecundo, debe hacerse en el seno de la paz, dentro de los principios mismos de la democracia y los límites trazados por la constitución y las leyes. Nosotros, los obreros, debemos ser la primera garantía de la paz pública, y del recto funcionamiento de las instituciones democráticas que nos rigen, al amparo de las cuales podemos desarrollar nuestros ideales y constituir nuestra organización que nos ha de dar libertad, cultura y progreso. Nosotros, los obreros, debemos ser siempre los avanzados centinelas contra el fraude electoral y contra la violación de cualquiera de los derechos del hombre libre.

Libros y no rifles, maestros y no caudillos, escuelas y no cuarteles, es lo que necesitamos los obreros.

Aprovechando esta solemnisma ocasión, el Obre-rismo Organizado de Nicaragua y en su representación su Consejo Directivo General, exita una vez más a todos obreros del país para que se organicen plena y uniformemente, de modo que todos, sin exceptuar a nadie, formemos más o menos temprano el gran organismo obrero, el único que podrá darnos el triunfo legítimo porque luchamos todos.

Obreros: hagamos nuestra organización social, ahorraremos, estudiemos y el porvenir nos pertenece para felicidad nuestra y gloria de nuestra Patria.

Que al salir de nuestro territorio las fuerzas norteamericanas, flote al sol y al viento, sobre cada hogar nicaraguense, la sola bandera que debe flotar sobre nuestras cabezas, nada más alta que ella, sólo Dios más alto: la ándera de Centroamérica, la bandera azul y blanco, y que tenga por pedestal, hoy y siempre, el patriotismo y el corazón generoso de todos los nicaraguenses.

Managua, 31 de Julio de 1925.

Los Misioneros Capuchinos en la Parroquia de Guadalupe

El Cura de Guadalupe de Goicoechea, Pbro. Andrés L. Marín, con los Misioneros Capuchinos, Hijos de San Francisco, ha establecido la «Santa Misión» en aquella parroquia para hacer que los feligreses se dediquen por entero a la contemplación religiosa. La Santa Misión durará cinco días; empezó el 9 y terminará el 23 de este mes. Habrá predicaciones cada día, misas, explicaciones doctrinales, rosario e imposición del Córdón de San Francisco.

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

GERENTE

ENRIQUE FONSECA Z.

REDACTORES:

BERNARDO MERINO

GIL SOL

ADMINISTRADOR:

RICARDO FALCO M.

AGENTE DE ANUNCIOS

JOSE MANUEL FONSECA

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

Teléfono 71 — 7ª Av. Este
Nº 344 — Apartado P
San José—Costa Rica

Obra maestra

Los hermanos Karamazov

la novela cumbre de Dostoievski, deja una huella profunda en el espíritu de los lectores.

Los hermanos Karamazov

no es un simple relato de aventuras truculentas, con sucesos febriles, sin trazaban ni sensibilidad constructiva.

Los hermanos Karamazov

por el contrario, es la exposición depurada y tranquila de una vida humana, en la que, aun las pasiones más íntimas, tienen un bello y gracioso ritmo de serena majestad.

Los hermanos Karamazov

da la sensación de las aguas de un arroyo: limpias en su desfilé, tersas en su espejo, dentro de su aparente inmovilidad bullen y se escapan y errastran en su lecho todas las impurezas del camino. Así es esta obra maestra y así se ofrecen los sucesos de su trama.

Los hermanos Karamazov

sorprende, subyuga y enamora, por la intensa realidad de sus acontecimientos y por la sobria amenidad de sus relatos. Acontecimientos y relatos que la sola presencia de Alejo Karamazov, «que es excesivamente hermoso y de gallardo porte—como lo define su autor—, y austero y místico, y sentimental y sensitivo, les da un raro y embriagado aroma que hace una obra inolvidable una vez leída, de

Los hermanos Karamazov

Forma esta preciosa novela 2 tomos elegantemente impresos. Precio de la obra \$6.00. De venta en la Dirección de LA PRENSA, casa Falco.

Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

Recorte el cupón

CUPON DE "LA PRENSA"

Libros regalados — Vale por UN CENTAVO

Reuniendo los cupones equivalentes al precio de los libros que publicaremos en una extensa lista, el lector podrá obtener en esta redacción la obra literaria o científica que más le guste.

Es un regalo que hace este periódico a sus favorecedores.

A vueta pluma

Fueron al fin descubiertos los autores del robo a don José María Fallas en Desamparados. Son Osafías Castro Abarca, Juan Gómez Villegas, Alfredo Bonilla y Manuel Soto, a quien llaman Chiguin. Estos individuos serán juzgados severamente.

La Sociedad Cervecera sesionará el 26 extraordinariamente para acordar el cierre de tratos de compra de maquinaria, autorización para contratos de edificios y otros asuntos.

Le fué extendido el exequatur de ley al Viccónsul de los Estados Unidos en Limón, señor Roderick W. Unckles.

Le fué conmutada con multa la pena de sesenta días de arresto impuesta a Vicente García Obando por lesión en Lucas Soto Segura.

Arnafís Sabarío de Soto, arrojando piedras al interior de la casa de Rosa Vargas, destruyó un espejo de ésta. La policía obligó a indemnizar el daño a la causante de él.

A Saturnino Ramírez Boza que robó a don Daniel Gutiérrez Núñez, arrendatario de las casas Carit un lote de ladrillos y a Ramón Lizano Ramírez sindicado en el robo de Héctor Vargas, les instruye proceso la Alcaldía ra., quien decretó prisión a los culpables.

Libros en venta

en la Dirección de LA PRENSA

CARMEN DE BURGOS

A \$3.00 el tomo

La Mujer Fantástica, novela.

Nueva cocina práctica.

La melancolía, novela.

Amadís de Gaula (arreglo).

Ultimos modelos de cartas 2.00

El Tesoro de la Belleza, 2.00

OBRAS DE J. DE GOURMON

El vellucino de oro, novela, 2.50

ALFREDO DE MUSSET

La confesión de un hijo del siglo, novela, 3.50

JOSE MARIA DE ACOSTA

Las pequeñas causas, novela, 3.50

OJO CONSTRUCTORES

¿Necesitan ustedes arena?

Pidan la famosa de Cartago,

que venden en aqu-ella provin-

cia Ramón Rojas y Alfredo

Piedra y en San José Santos

López: Agentes.

Cuando Sienta Ud. que le Comienza un Resfriado

tóme el Laxativo BROMO QUININA para evitar la causa y para fortalecer el cuerpo contra ataques de Gripe o Influenza. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada caja.

PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

La política en Heredia

Un distinguido caballero de alto prestigio social y político nos informó lo siguiente: Parece que elementos del agricolismo del círculo íntimo de don Alberto tratan de imponer la candidatura de jóvenes ciertamente apreciables, pero que están muy lejos de llenar los ideales que alientan los verdaderos soldados de ese partido. Parece ridículo que señoritos de la Capital, que nunca han sembrado una lechuga ni conocen el olor de la tierra, se improvisen representantes y defensores de humildes labriegos, cuyo trato jamás conocieron. Esa política de literatos y abogados al Congreso, no han dado resultados y serán rechazados esta vez, según el decir de la opinión pública. Ciertamente oficialmente no se ha ofrecido petición alguna al señor Peralta en la papeleta de Diputados por Alajuela, pero él, se anticipa a declinarla, de lo que estamos seguros.

Dice el señor Peralta: "Quiero dejar tranquilo a don Alberto y campo abierto a los distintos y numerosos aspirantes." Piensa el Sr. Peralta que él no entraría jamás en campaña de antesala de candidato o Jefe de partido. Que el agricolismo firmó un programa con gran solemnidad y que el imperativo de sus cláusulas está la de llevar las

papeletas con nombres sólidos netamente de convenciones (no farsas) populares y numerosas.

Que 100 o 200 personas de la provincia de Alajuela verdaderamente representativos de sus diversos distritos y barrios elijan y discutan sus diputados y les impongan ciertas líneas de conducta en el Congreso.

De no ser así, creemos que se pensará en papeleta independiente que respondan a las justas aspiraciones de los pueblos para el bien y la defensa nacional.

Sea como fuere la determinación de los dirigentes de la política Agrícola, el señor Peralta es el que decidirá la cuestión, porque tiene mucho partido en aquellos pueblos y estamos seguros que de cualesquier modo que salga su candidatura obtiene el triunfo si tomamos en cuenta que ha crecido en su favor y es personalista y mucha razón tienen aquellos vecinos en luchar brazo a brazo por llevar al Congreso un joven como Peralta de tanto carácter independiente y quien hizo mucho en favor durante sus dos legislaciones por el comercio y la agricultura. La situación política en Alajuela cada día se complica más y de eso estemos seguros.

CORRESPONSAL POLITICO

LEGITIMO

Carbolineum avenarius

Para preservar madera enterrada y al aire

La marca conocida y aprobada por más de 50 años.

Protección contra la humedad y el comenjen

KOBERG & Co. — San José, Costa Rica

Café molido puro de primer

CARLOS L. ODIO

En paquetes impermeables de una libra

PIDALO en cualquier pulpería de la República

LA SALVADOREÑA

José M. Córdoba Z.

Paso de la Vaca, San José

TELÉFONO No. 1076 — APARTADO 856

Ofrece al público un surtido completo

de calzado

de cocido y

clavado. Es-

pecialidad

Para niños, estilo japonés. — Materiales de primera clase

ESMEKO en el calzado a la MEDIDA



Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Doble Grande y Pequeña